

**ANALISIS *FRAMING* PEMBERITAAN GANJAR PRANOWO
TERKAIT PENOLAKAN TERHADAP KEIKUTSERTAAN
TIMNAS ISRAEL DALAM PIALA DUNIA U20 INDONESIA DI
DETIK.COM (Periode 23 Maret – 1 April 2023)**

**ANALYSIS OF NEWS FRAMING OF GANJAR PRANOWO REGARDING
REJECTION TO THE ISRAEL NATIONAL TEAM'S PARTICIPATION IN
THE INDONESIAN U20 WORLD CUP ON *DETIK.COM* (Period 23 March – 1
April 2023)**

Risang Adi Linuwih¹ Herning Suryo Sarjono² Haryo Kusumo Aji³

S1 Ilmu Komunikasi, Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Universitas Slamet

Riyadi Surakarta

risangadi87@gmail.com , herningsuryo@gmail.com

Abstrak

Ganjar Pranowo merupakan salah satu calon presiden yang berkontestasi di Pemilu 2024. Berdasarkan survei yang dilakukan oleh LSI pada tahun 2023, Ganjar Pranowo memiliki elektabilitas tertinggi dengan presentase angka 37 Persen. Namun, pada bulan Maret 2023, Ganjar Pranowo mengeluarkan pernyataan kontroversial dengan menolak keikutsertaan Israel pada Piala Dunia U20 di Indonesia. Beberapa hari setelah pernyataannya, FIFA mencabut hak Indonesia menjadi tuan rumah. Pasca kejadian tersebut Ganjar Pranowo pun mendapatkan sorotan dari berbagai media portal berita online, termasuk *DETIK.COM* yang merupakan portal berita online terpopuler dan terbesar di Indonesia. *Framing* *DETIK.COM* terhadap kejadian tersebut menjadi menarik di tengah musim pemilu serta kuatnya pengaruh media massa. Oleh karena itu, penelitian ini bertujuan untuk mengetahui *framing* pemberitaan *DETIK.COM* kepada Ganjar Pranowo yang menolak keikutsertaan Israel di Piala Dunia U20. Adapun penelitian ini menggunakan metode kualitatif dan dianalisa menggunakan teori analisis *framing* Zhongdang Pan & Kosicki dengan empat perangkatnya (Sintaksis, Skrip, Tematik, Retoris). Hasil kesimpulan penelitian ini pun menunjukkan bagaimana *DETIK.COM* membingkai Ganjar Pranowo sebagai kader yang loyal kepada ideologi Partainya yang tegak lurus kepada amanat Bung Karno dalam memperjuangkan kemerdekaan Palestina. Selain itu Ganjar dianggap bersalah atas gagalnya Piala Dunia U20, serta menjadi figur yang terancam turun angka elektabilitasnya sebagai Calon Presiden, buntut dari gagalnya Indonesia menjadi tuan rumah Piala Dunia U20.

Kata kunci: Analisis *Framing*, *DETIK.COM*, Ganjar Pranowo, Isu Piala Dunia U20.

Abstract

Ganjar Pranowo is one of the presidential candidates contesting in the 2024 election. Based on a survey conducted by LSI in 2023, Ganjar Pranowo has the highest electability with a percentage of 37 percent. However, in March 2023, Ganjar Pranowo issued a controversial statement rejecting Israel's participation in the U20 World Cup in Indonesia. A few days after his statement, FIFA revoked Indonesia's hosting rights. After the incident, Ganjar Pranowo also received attention from various online news portal media, including DETIK.COM which is the most popular and largest online news portal in Indonesia. The framing DETIK.COM of the incident becomes interesting in the midst of election season and the strong influence of the mass media. Therefore, this study aims to find out the framing of Ganjar Pranowo's news that rejected Israel's participation in the U20 World Cup. This research uses qualitative methods and is analyzed using Zhongdang Pan & Kosicki's framing analysis theory with four tools (Syntax, Script, Thematic, Rhetorical). The conclusion of this study also shows how DETIK.COM framed Ganjar Pranowo as a cadre loyal to his Party's ideology which is upright to Karno's mandate in fighting for Palestinian independence. In addition, Ganjar is considered guilty of failing the U20 World Cup, as well as being a figure who is threatened with a decline in his electability as a Presidential Candidate, following Indonesia's failure to host the U20 World Cup

Keywords: *Framing Analysis, DETIK.COM, Ganjar Pranowo, U20 World Cup Issues.*

PENDAHULUAN

Pers adalah pilar ke-empat demokrasi setelah lembaga Eksekutif, Legislatif dan Yudikatif. Yang berarti, pers berperan penting dalam keberlangsungan kehidupan bernegara. Pers adalah instrumen dalam menjaga keseimbangan antara pilar-pilar penyelenggaraan negara, serta merupakan sebuah sarana bagi masyarakat dalam mengawasi jalannya proses pemerintahan yang dimandatkan kepada pemerintah. Dalam sebuah pemberitaan, *framing* pada berita merupakan sebuah hal yang lumrah ditemui. *Framing* menurut Mariani (2018) digunakan dalam menggambarkan proses pemilahan dan menonjolan suatu aspek tertentu dari realitas oleh media. Indonesia kini memasuki musim politik mengingat di tahun

2024, negara ini akan kembali menggelar Pemilu. Seluruh partai politik yang akan berkontestasi mulai mendeklarasikan para Calon Presiden dan Calon Wakil Presidennya. Terhitung sejak penelitian ini ditulis, sudah terdapat tiga nama calon presiden serta wakil presiden yakni Anies Baswedan dan Muhaimin Iskandar yang diusung oleh Koalisi Perubahan untuk Persatuan (Nasdem, PKB, PKS). Berikutnya adalah Prabowo Subianto dan Gibran Rakabuming yang diusung oleh Koalisi Indonesia Maju (Gerindra, Golkar, PAN, PBB, Demokrat, Gelora, dan Garuda). Calon presiden yang ketiga adalah Ganjar Pranowo dan Mahfud MD yang diusung oleh PDIP, Perindo, PPP dan Hanura. Dari ketiga calon presiden yang telah dideklarasikan oleh para partai politik

peserta Pemilu 2024, menurut survei yang digelar oleh Lembaga Survey Indonesia Agustus 2023, Bakal Calon Presiden dari PDI Perjuangan yaitu Ganjar Pranowo memiliki elektabilitas yang paling tinggi (CNBC, 2023). Ganjar Pranowo unggul dengan presentase 37% bila dibandingkan dengan kedua kompetitornya, yakni Anies Baswedan dengan presentase 22,2% serta Prabowo Subianto dengan presentase 35,3%. Di tengah gencarnya Ganjar Pranowo mendapatkan sorotan dari media dan masyarakat, beberapa waktu lalu yakni pada tanggal 23 Maret 2023, Ganjar Pranowo melayangkan pernyataan yang kontroversial dengan menolak keikutsertaan Tim Nasional Israel pada Piala Dunia U-20 yang digelar di Indonesia sebagai tuan rumah untuk pertama kalinya. Dan hingga pada akhirnya, tanggal 29 Maret 2023, tepat enam hari setelah dilayangkannya pernyataan kontroversial Ganjar Pranowo, secara mengejutkan induk organisasi sepak bola dunia yakni FIFA, resmi mencabut hak dari Indonesia sebagai Tuan Rumah Piala Dunia U20. Berbagai media pun mulai berlomba untuk menyebarkan berita mengenai pernyataan kontroversial Ganjar Pranowo yang menolak keikutsertaan Tim Nasional Israel dalam helatan Piala Dunia U20 yang digelar di Indonesia. Dari banyaknya media yang memberitakan kejadian kontroversial tersebut. DETIK.COM menjadi salah satu media terdepan. Bukan tanpa alasan, Menurut Harnia (2021:3147) DETIK.COM merupakan

media digital paling populer sekaligus terbesar nomor 1 di Indonesia, dengan berkonsep *breaking news* dan menyuguhkan informasi mengenai peristiwa yang aktual. Media DETIK.COM dipilih menjadi objek media yang akan dikupas dalam penelitian kali ini. Sementara Penelitian ini bertujuan untuk mendiskripsikan bagaimana framing pemberitaan Ganjar Pranowo di DETIK.COM terkait pernyataannya yang menolak Tim Nasional Israel dalam Piala Dunia U20 di Indonesia, dengan menggunakan teori Analisis Framing dari Zhongdang Pan & Kosicki.

METODE PENELITIAN

Pada penelitian kali ini, peneliti menggunakan jenis penelitian deskriptif, yang mana definisi penelitian deskriptif sendiri menurut Ari Kunto dalam Zellatifanny & Mudjiyanto (2018) merupakan sebuah penelitian dengan tujuan Untuk menghimpun informasi tentang gejala yang sudah ada sebelumnya, yaitu kondisi gejala yang ada pada saat pelaksanaan sebuah penelitian. Sementara metode yang digunakan pada penelitian kali ini menggunakan metode kualitatif. (Salam, 2023) mengartikan bahwa metode penelitian kualitatif adalah semacam metode penelitian yang dilandasi oleh filsafat positivisme/enterpretif. Dipakai untuk meneliti kondisi obyek yang alamiah, dimana peneliti sebagai instrumen kunci. Adapun, penelitian kali ini menggunakan sumber data yakni data primer dan data sekunder. Data primer sendiri merupakan

informasi yang dikumpulkan peneliti dari sumber-sumber. Dalam hal ini peneliti berperan sebagai penghimpun data-data. Sedangkan data sekunder merupakan informasi yang dikumpulkan oleh pihak lain. Dengan Teknik pengumpulan data pada penelitian kali ini dilakukan dengan langkah bertahap yang dimulai dari dokumentasi kemudian penyeleksian data.

KONSEP FRAMING PAN & KOSICKI

1. Struktur Sintaksis

Struktur sintaksis berkaitan erat dengan bagaimana seorang jurnalis menata suatu peristiwa ke dan dituangkan dalam bentuk berita. Oleh karena itu, struktur ini dapat ditilik dari struktur berita yang berupa:

- *Headline* yang memiliki fungsi untuk memperkuat *framing*. *Headline* mempengaruhi bagaimana suatu peristiwa dikisahkan, seerta digunakan bagaimana jurnalis mengonstruksi sebuah isu atau peristiwa
- *Lead* adalah perangkat sintaksis yang menyiratkan suatu prespektif dari sebuah peristiwa yang dinarasikan oleh portal berita. Secara singkat, *Lead* adalah substansi dari suatu berita
- Latar Informasi adalah informasi yang melatarbelakangi suatu peristiwa yang ditulis oleh seorang jurnalis. Dengan pengutipan sebagai sumber untuk menegaskan keabsahan

atau kebenaran suatu pernyataan, mengaitkan poin-poin tertentu, dan mengecilkan pendapat dan pandangan tertentu dalam kaitannya dengan pendapat mayoritas

2. Skrip

Struktur skrip merupakan sebuah struktur yang ditentukan oleh cara jurnalis menceritakan peristiwa dalam bentuk berita. Struktur skrip membedah strategi jurnalis menceritakan peristiwa pada beritanya. Pada dasarnya format umum struktur naskah adalah 5W+1H (apa, siapa, kapan, di mana, mengapa, dan bagaimana).

3. Tematik

Struktur tematik menjelaskan ketika jurnalis mengutarakan prespektifnya mengenai suatu peristiwa ke dalam kalimat, proposisi atau hubungan antar kalimat yang kemudian terangkai sebuah teks secara lengkap.

4. Retoris

Struktur retoris mengulik dan menjelaskan jurnalis ketika menonjolkan makna tertentu dalam sebuah berita. Struktur ini mengkaji bagaimana seorang jurnalis memilih kata, frasa, grafik, gambar, tabel, dan foto untuk tidak hanya mendukung teks tetapi juga menekankan makna tertentu kepada khalayak.

Jurnalis menggunakan perangkat retorik untuk menciptakan dan memperkuat citra yang diinginkan dari suatu peristiwa.

HASIL PENELITIAN DAN PEMBAHASAN

Dalam jurnal ini, tiga berita dimasukkan sebagai gambaran dari pembahasan hasil penelitian kali ini

1. Berita DETIK.COM 23 Maret 2023

Judul Berita: *“SESUAI AMANAT BUNG KARNO, GANJAR TOLAK ISRAEL MAIN DI INDONESIA”*

Adapun penjabaran dari hasil analisis berdasarkan teori framing Zhongdang Pan & Gerald M. Kosicki sebagai berikut:

a. Struktur Sintaksis

Dari judul berita tersebut, penulis berita mempertegas bahwa Ganjar Pranowo menolak Tim Nasional Israel didasari oleh landasan ideologis, yakni merawat dan mengimplementasikan amanat Soekarno. Sedangkan Lead pada berita ini menyoroiti bagaimana Ganjar Pranowo menganggap sikapnya merupakan wujud dari upaya bersama untuk mendukung kemerdekaan Palestina. Pada berita ini juga memberikan latar informasi bahwasanya di sini posisi Ganjar Pranowo adalah sebagai seorang Kader PDI Perjuangan, yang memiliki tugas untuk merawat cita-cita Bung Karno. Ganjar Pranowo dalam pemberitaan ini menyatakan secara langsung mengenai apa komitmen Bung Karno terhadap

Palestina, dan berita ini ditutup dengan harapan Ganjar Pranowo akan penyelenggaraan Piala Dunia U-20 agar dapat dilakukan tanpa mengorbankan komitmen Bung karno dalam mewujudkan kemerdekaan Palestina, serta terjaganya kedamaian sosial dan politik dalam negeri.

b. Struktur Skrip

Dalam struktur skrip pemberitaan tersebut, penggunaan unsur 5W+1H masih utuh digunakan. Terlihat secara jelas bahwa dalam satu-kesatuan unsur berita ini melampirkan pernyataan langsung Ganjar Pranowo yang berisi nilai-nilai komitmen terhadap amanah Bung Karno, yang pada akhirnya menunjukkan bahwa Ganjar Pranowo sebagai Kader PDI Perjuangan sangat loyal, tegas dan konsisten dalam memperjuangkan agar gelaran Piala Dunia U20 tidak mengorbankan amanat dari pendiri bangsa.

c. Struktur Tematik

Pada berita tersebut, mulai dari pemilihan kata hingga penyusunan kata antar kalimat, seakan menggambarkan seorang Ganjar Pranowo sebagai figur Kader PDIP yang loyal serta tegak lurus dan memegang teguh komitmen Bung Karno.

d. Struktur Retoris

Setelah ditinjau, terhitung bahwa kata *“Amanat Bung Karno/Amanat Beliau”* disebutkan sebanyak 4 kali. Sementara kata *“Kemerdekaan Palestina/ Palestina Merdeka”*

disebutkan sebanyak 5 kali. Kedua kata tersebut yakni Amanat Bung Karno dan Kemerdekaan Palestina menjadi kata yang paling dominan dalam pemberitaan tersebut.

2) Berita DETIK.COM 23 Maret 2023

Judul Berita: "GANJAR DUKUNG PEMERINTAH TEMUI FIFA AGAR PIALA DUNIA U-20 TANPA ISRAEL"

Adapun penjabaran dari hasil analisis berdasarkan teori framing Zhongdang Pan & Gerald M. Kosicki sebagai berikut:

a. Struktur Sintaksis

Dari judul atau Headline yang digunakan dalam berita tersebut memperlihatkan bagaimana kecenderungan Ganjar Pranowo yang tetap konsisten pada pernyataan dan komitmennya, bila ditinjau dengan dukungannya kepada PSSI yang berupaya melobi FIFA. Berita tersebut pun memberikan latar informasi bagaimana Ganjar Pranowo berharap dengan upaya PSSI, yang harapannya pemerintah Indonesia berhasil membuat terobosan agar perhelatan Piala Dunia U-20 bisa tetap berjalan tanpa keikutsertaan Israel. Dalam pemberitaan tersebut, Ganjar Pranowo pun menjadi satu-satunya narasumber hingga penutup sajian berita.

b. Struktur Skrip

Dalam struktur skrip pemberitaan tersebut, penggunaan unsur 5W+1H masih lengkap digunakan. Terlihat secara jelas bahwa dalam satu-kesatuan unsur berita ini melampirkan pernyataan

langsung Ganjar Pranowo yang berisi apresiasinya terhadap upaya pemerintah/ PSSI yang mengupayakan Piala Dunia digelar tanpa keikutsertaan Israel.

c. Struktur Tematik

Pada berita tersebut, mulai dari pemilihan kata hingga penyusunan kata antar kalimat terdapat dua tema pokok bahasan yang terkandung, yakni upaya pemerintah untuk melobi FIFA serta apresiasi Ganjar Pranowo terhadap upaya pemerintah tersebut, yang seakan menggambarkan seorang Ganjar Pranowo menjadi figur yang konsisten menolak keikutsertaan Israel dan tegak lurus pada amanat Bung Karno

d. Struktur Retoris

Dari struktur retoris berita tersebut, terlihat bahwa kata-kata yang disajikan bernapaskan seputar penolakan keikutsertaan Israel dan dukungan kepada Palestina. Sementara dari foto yang disajikan dalam berita tersebut hanya berupa Ganjar Pranowo yang tersenyum dalam balutan baju dinas PNS, hal tersebut terkesan obyektif dan tidak menunjukkan sebuah tendensi

3) **Berita 27 Maret 2023**

Judul Berita: "GANJAR SOAL TOLAK TIMNAS ISRAEL: KITA PERCAYAKAN KE PEMERINTAH-PSSI"

Adapun penjabaran dari hasil analisis berdasarkan teori framing Zhongdang Pan & Gerald M. Kosicki sebagai berikut:

a. Struktur Sintaksis

Dari judul atau Headline yang digunakan dalam berita tersebut memperlihatkan bagaimana Ganjar Pranowo yang seakan menyerahkan seluruh hal-hal teknis penyelenggaraan Piala Dunia U20. Namun, Ganjar Pranowo tetap konsisten pada pendirian dan komitmennya untuk menolak keikutsertaan Timnas Israel. Berita tersebut pun memberikan latar informasi bagaimana Ganjar Pranowo memasrahkan apapun kepada pemerintah dan PSSI atas segala hal yang berkaitan dengan Gelaran Piala Dunia U20, Namun, Ganjar Pranowo berharap pemerintah Indonesia bisa memberikan solusi dan Piala Dunia U-20 bisa tetap berjalan tanpa partisipasi Israel. Dalam pemberitaan tersebut, Ganjar Pranowo pun menjadi satu-satunya narasumber hingga penutup sajian berita.

b. Struktur Skrip

Dilihat dari strukturnya, pemberitaan tersebut menggunakan unsur 5W+1H secara utuh. Terlihat secara jelas bahwa dalam satu-kesatuan unsur berita ini melampirkan pernyataan langsung serta kalimat-kalimat yang memberitakan mengenai Ganjar Pranowo yang tetap berkomitmen dan percaya kepada usaha pemerintah/ PSSI yang mengupayakan Piala Dunia digelar tanpa keikutsertaan Israel.

c. Struktur Tematik

Pada berita tersebut, mulai dari pemilihan kata hingga penyusunan kata antar kalimat terdapat satu tema besar yang dibahas, yakni tentang Ganjar Pranowo yang memercayakan kepada pemerintah dan PSSI untuk mengupayakan gelaran Piala Dunia, namun dengan sikap konsisten Ganjar untuk menolak keikutsertaan Israel dan tegak lurus pada amanat Bung Karno.

d. Struktur Retoris

Dari pemilihan kata yang digunakan, berita ini bertujuan untuk mengajak khalayak memahami bahwasanya Ganjar Pranowo tetap konsisten dengan komitmennya yang tegak lurus pada amanat Bung Karno, dan terkesan melimpahkan segala urusan teknis kepada pemerintah dan PSSI terkait gelaran Piala Dunia U20

KESIMPULAN

Berdasarkan penelitian yang telah dilakukan pada berita-berita DETIK.COM periode 23 Maret - April 2023 terkait dengan penolakan Ganjar Pranowo terhadap keikutsertaan tim nasional sepakbola Israel di gelaran Piala Dunia U20 Indonesia, dengan jumlah total 9 berita yang dianalisis, peneliti menyimpulkan bahwa pada isu tersebut DETIK.COM membingkai Ganjar pranowo sebagai seorang figur dan kader yang sangat loyal kepada ideologi Partainya, dengan bentuk komitmen dan sikap yang tegak lurus

kepada amanat Bung Karno dalam memperjuangkan kemerdekaan Palestina. Selain itu, Detik membingkai Ganjar Pranowo menjadi seorang figur yang dicaci maki oleh netizen karena dianggap sebagai biang dari gagalnya Piala Dunia U20, serta menjadi figur yang terancam turun angka elektabilitasnya sebagai Calon Presiden, buntut dari gagalnya Indonesia menjadi tuan rumah Piala Dunia U20.

DAFTAR PUSTAKA

- Alrizki, D., & Aslinda, C. (2022). Analisis Framing Pemberitaan Indonesia Tidak Lockdown. *Journal of Political Communication and Media*, 24-36.
- Alwasi'a, A. (2020). ANALISIS SENTIMEN PADA REVIEW APLIKASI BERITA ONLINE MENGGUNAKAN METODE MAXIMUM ENTROPY. *Jurnal Universitas Islam Indonesia*, 1-65.
- Annur, C. M. (2023, 9 20). Survei Ipsos: Indonesia Punya Penggemar Sepak Bola Terbesar di Dunia. Diambil kembali dari <https://databoks.katadata.co.id/>: <https://databoks.katadata.co.id/data/publish/2022/12/08/survei-ipsos-indonesia-punya-penggemar-sepak-bola-terbesar-di-dunia>
- CNBC, T. (2023, 9 20). Simak Hasil Survei Terbaru Capres: Prabowo Vs Anies Vs Ganjar. Diambil kembali dari <https://www.cnbcindonesia.com/news/20230919173741-4-473827/simak-hasil-survei-terbaru-capres-prabowo-vs-anies-vs-ganjar>
- CNBC, T. R. (2024, 1 30). 18 Hasil Survei Terbaru Pilpres 2024: Anies Vs Prabowo Vs Ganjar. Diambil kembali dari <https://www.cnbcindonesia.com/news/20240129132122-4-509823/18-hasil-survei-terbaru-pilpres-2024-anies-vs-prabowo-vs-ganjar>
- Detik, T. (2023, 3 30). Melihat Lagi Pernyataan Ganjar Tolak Israel hingga RI Gagal Gelar Pildun U-20. Diambil kembali dari <https://www.DETIK.COM/jateng/sepakbola/d-6645768/melihat-lagi-pernyataan-ganjar-tolak-israel-hingga-ri-gagal-gelar-pildun-u-20>
- Eriyanto. (2015). Analisis Framing: Konstruksi, Ideologi dan Politik Media. Yogyakarta: LKiS.
- Febriyanti, Z., & Karina, N. N. (2021). KONSTRUKSI BERITA CNN INDONESIA TENTANG GIBRAN RAKABUMING RAKA PASCA PILKADA SERENTAK KOTA SOLO 2020 : ANALISIS FRAMING PERSPEKTIF ZHONGDANG PAN - GERALD M KOSICKI. *INTELEKTIVA : JURNAL EKONOMI, SOSIAL & HUMANIORA*, 146-155.
- Hadi, I. P., Wahjudinata, M., & Indrayani, I. I. (2021). KOMUNIKASI MASSA. Pasuruan: CV. Penerbit Qiara Media.
- Harnia, N. T., Meliasanti, F., & Setiawan, H. (2021). Analisis Framing Berita Perundungan pada Media Online DETIK.COM dan Tribunnews.Com sebagai Bahan Ajar Teks Berita di SMP. *Edukatif : Jurnal Ilmu Pendidikan*, 3145 - 3153.
- Hendra, T. (2019). Media Massa

- Dalam Komunikasi Pembangunan. Jurnal Dakwah dan Pengembangan Masyarakat Desa, 2685-7251.
- Judhita, C. (2019). Komparasi Sentimen Isu SARA di Portal Berita Online dengan Media Sosial . Jurnal Pekommas, 61-74.
- Makhshun, T., & Khailurrahman. (2018). PENGARUH MEDIA MASSA DALAM KEBIJAKAN PENDIDIKAN. Jurnal Unissula, 1.
- Manik, L. L., & Bancin, M. A. (2022). PENGARUH GAYA KEPEMIMPINAN TERHADAP KINERJA KARYAWAN PADA HOTEL PARDEDE INTERNASIONAL MEDAN. JURNAL GLOBAL MANAJEMEN, 187-198.
- Mariani, A. (2018). ISLAM DAN PENDIDIKAN KARAKTER DALAM. Ta'dib: Jurnal Pendidikan Islam, 449.
- Muslimin, K. (2019). Jurnalistik Dasar. Jepara: UNISNU PRESS.
- Nainggolan, I. D., & Suratnoaji, C. (2023). Analisis Framing Pemberitaan Ganjar Pranowo Menolak Kehadiran Timnas Israel di Indonesia pada Mediaindonesia.com. Jurnal Ilmu Komunikasi Dan Media Sosial (JKOMDIS), 534-541.
- Nur, E. (2021). PERAN MEDIA MASSA DALAM MENGHADAPI SERBUAN MEDIA ONLINETHE ROLE OF MASS MEDIA IN FACING ONLINE MEDIA ATTACKS. MAJALAH SEMI ILMIAH POPULER KOMUNIKASI MASSA, 51 - 64.
- Pratiwi, S. (2018). KONSTRUKSI PEMBERITAAN GERAKAN #2019GANTIPRESIDEN (Analisis Framing Robert N Entman pada Kompas.com dan DETIK.COM). FAKULTAS DAKWAH DAN KOMUNIKASI UNIVERSITAS ISLAM NEGERI ALAUDDIN MAKASSAR , 43.
- Puspita, R., & Suciati, T. N. (2020). MOBILE PHONE dan MEDIA SOSIAL: PENGGUNAAN dan TANTANGANNYA pada JURNALISME ONLINE INDONESIA . Ekspresi dan Persepsi : Jurnal Ilmu Komunikasi, 132-146.
- Ratna. (2021). AKURASI BERITA DALAM JURNALISME DARING (KASUS ALAT TEST ANTIGEN BEKAS DI BANDARA KUALANAMU PADA PORTAL BERITAKOMPAS.COM) . MAJALAH SEMI ILMIAH POPULER KOMUNIKASI MASSA, 2721-6306.
- Salam, A. (2023). Metode Penelitian Kualitatif. Pasaman Barat: CV. AZKA PUSTAKA.
- Siregar, A., & Qurniawati, E. F. (2022). Analisis Framing Pemberitaan Buzzer di tempo.co. Journal of New Media and Communication, 1-15.
- Zellatifanny, C. M., & Mudjiyanto, B. (2018). TIPE PENELITIAN DESKRIPSI DALAM ILMU KOMUNIKASI. Diakom Jurnal Media dan Komunikasi , 83-90.
- Zul Fithri, M., Abidin, S., & Jailani, M. (2023). ANALISIS FRAMING PEMBERITAAN KONFLIK GANJAR PRANOWO VERSUS PUAN MAHARANI PADA MEDIA ONLINE DETIKCOM. Jurnal Ilmu Sosial, 1465-1474.